

# UNA VISIÓN ESPAÑOLA DEL FUTURO DE EUROPA

# UNA VISIÓN ESPAÑOLA DEL FUTURO DE EUROPA

ESPACIO CULTURAL ORTEGA-MARAÑÓN  
15 DE SEPTIEMBRE 2023

- **09:30 Acto de inauguración**
  - Gregorio Marañón y Bertrán de Lis
  - José Manuel Albares Bueno
- **10:00 Diálogo Reforzar y extender la ciudadanía**
  - José María Beneyto
  - Soledad Gallego-Díaz
  - Araceli Mangas
- **10:50 Diálogo Europa como poder global**
  - Jacobo Pombo
  - Áurea Moltó
  - Mariola Urrea
- **11:35 Diálogo Construir el modelo social europeo**
  - Fernando Vallespín
  - María Solanas
  - Mónica Melle
- **12:20 Diálogo Profundizar la democracia europea**
  - Antonio López Istúriz
  - Carlos Carnero
  - Pilar Velasco
- **13:10 Conferencia de clausura**
  - Josep Borrell Fontelles
  - “Perspectivas de la política exterior y seguridad europea”
- **14:00 Acto institucional de clausura**
  - María Lledó Laredo



# Introducción

“La civilización europea duda a fondo de sí misma. ¡Enhorabuena que sea así! Yo no recuerdo que ninguna civilización haya muerto de un ataque de duda”

**José Ortega y Gasset**

Europa meditatio quaedam

7 de septiembre de 1949

Universidad Libre de Berlín

En el momento que España afronta su quinta presidencia de semestre europeo es necesario que avancemos en definir las soluciones a los retos y desafíos que tenemos como sociedad europea por delante, sin dejar de mirar al pasado que nos ha traído hasta la actualidad.

Es un momento para pensar y proponer el papel que hemos de jugar como país en la construcción europea. Es momento de reflexionar cómo hemos de ejercer nuestra influencia para generar verdaderos impactos modernizadores.

España juega un papel crucial en el desafío geoestratégico al que se enfrenta la Unión Europea. Probablemente y desgraciadamente, la guerra continuará durante el mandato de la Presidencia Española, por ello, se hace más importante el papel que, como país y como región, nos jugamos en el presente y en un futuro cercano que requiere de nuevas alianzas y posicionamientos estratégicos.

Pensar y actuar. Reflexionar de manera conjunta desde la experiencia y el conocimiento con una mirada clara en las soluciones a los grandes retos, en definitiva, liderar el futuro de la Unión Europea desde una mirada española.

# Meditaciones sobre Europa 2022



## Seminario Abierto “Meditaciones sobre Europa: ideas, valores y propuestas para una Europa en cambio”

Durante el mes de septiembre de 2022 se llevaron a cabo cuatro sesiones de trabajo en tres ciudades, donde se analizaron las claves para afrontar la presidencia española de la Unión Europea. Jornadas en las que participaron más de 20 ponentes de diferentes ámbitos y donde se puso de relieve el papel relevante de España al frente de las presidencias Europeas y la oportunidad que supone esta nueva ocasión para liderar nuevas transformaciones.

Siguiendo el planteamiento de Ortega y Gasset en la conferencia pronunciada en la Universidad Libre de Berlín: “Una sociedad no se constituye por acuerdo de las voluntades. Al revés, todo acuerdo de voluntades presupone la existencia de una sociedad, de gentes que conviven, y el acuerdo no puede consistir sino en precisar una u otra forma de esa convivencia, de esa sociedad preexistente” el seminario puso de relieve el destacado papel en la construcción de una Europa Social y la necesaria profundización en los aspectos económicos y políticos que fortalezcan el proyecto europeo.

[https://ortegaygasset.edu/actividades-fom/seminarios/meditaciones\\_sobre\\_europa/](https://ortegaygasset.edu/actividades-fom/seminarios/meditaciones_sobre_europa/)

### **Sesión 1: ¿Existe una idea española de la Unión Europea?**

Fecha: 8 de septiembre de 2022  
<https://youtu.be/TQR1Aw5JOCQ>

### **Sesión 2: El hilo conductor de las presidencias españolas en los semestres europeos.**

15 de septiembre de 2022  
<https://youtu.be/6d1rfP6TvPI>

### **Sesión 3: Valores y democracia en una Europa para el mundo**

21 de septiembre de 2022  
<https://youtu.be/zrsz08w4dsY>

### **Sesión 4: Pensamiento europeo para un mundo en cambio**

29 de septiembre de 2022  
<https://youtu.be/x7yECVc2J8k>

# Prioridades



“Europa no es sólo ni tanto futuro como algo que está ahí ya desde un remoto pasado; más aún, que existe con anterioridad a las naciones hoy tan claramente perfiladas. Lo que sí será preciso es dar a esa realidad tan vetusta una nueva forma”

**José Ortega y Gasset**

Afrontamos este seminario estableciendo cuatro debates de profundidad que nos permiten, no solo analizar el presente, sino, además, plantear ideas de futuro.

## Seguridad

Europa como poder global relevante. El conflicto bélico en Ucrania seguirá, con toda probabilidad, presente durante la presidencia española, sin embargo, es necesario reflexionar sobre qué otros elementos son determinantes para fortalecer la posición global de Europa.

## Social

Construyendo la Europa social. España ha sido un actor clave en la construcción de la Europa social. Afrontar las soluciones económicas que fortalezcan el logrado estado del bienestar como plus de la ciudadanía europea es fundamental.

## Ciudadanía

Reforzar y extender la ciudadanía. La Europa de las personas y la Europa de los derechos ciudadanos en toda su extensión. Una ciudadanía europea que ve reconocidos sus derechos en un espacio vital que conforma el espacio europeo

## Política

Profundizando la democracia europea. Un alto porcentaje de la legislación europea deriva de la comunitaria. Reforzar la democracia en un espacio común europeo es fortalecer la democracia de todos y cada uno de los miembros. Una Europa democrata.



## **JOSÉ MANUEL ALBARES BUENO**

Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación. Ha sido Embajador de España en la República Francesa y el Principado de Mónaco y Secretario General de Asuntos Internacionales, Unión Europea, G20 y Seguridad Global en el Gabinete del Presidente del Gobierno, actuando como sherpa del Presidente del Gobierno tanto en la Unión Europea como en el G20.

Diplomático de carrera. Ha estado destinado en Colombia, Francia y en la Representación Permanente de España ante la OCDE. En su destino en la OCDE fue elegido vicepresidente del Comité de Ayuda al Desarrollo (CAD).



## **JOSEP BORRELL FONTELLES**

Alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad Vicepresidente de la Comisión para una Europa más Fuerte en el Mundo. Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España. Titular de la Cátedra Jean Monnet de Integración Económica Europea, UCM. Presidente del Instituto Universitario Europeo de Florencia. Diputado al Parlamento Europeo, presidente de la Comisión de Desarrollo. Presidente del Parlamento Europeo. Diputado en las Cortes Generales de España. Ministro de Obras Públicas, Transporte, Telecomunicaciones y Medio Ambiente.

# Reforzar y extender la ciudadanía



## JOSÉ MARÍA BENEYTO

Licenciado en Derecho y Máster en Derecho (LL.M.) por la Universidad de Harvard. Doctor en Derecho y en Filosofía y Letras por la Universidad de Münster. Catedrático de Derecho Internacional Público, Derecho Comunitario Europeo y Relaciones Internacionales de la Universidad San Pablo CEU. Funcionario por oposición de la Unión Europea. Diputado y Portavoz en la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados de 2011 a 2015. Vicepresidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa de 2011 a 2015.



## SOLEDAD GALLEGO-DÍAZ

Soledad Gallego-Díaz nació en Madrid, estudió periodismo en la Escuela Oficial de Madrid y Filosofía y Letras en la Universidad Complutense. Desde 1976 estuvo vinculada a El País, donde fue cronista política y parlamentaria hasta finales de 1979, cuando asumió primero la corresponsalia de Bruselas y después la de Londres, París y Argentina. En 2018, fue propuesta como directora de El País.



## ARACELI MANGAS

Es Catedrática de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid desde 2011; anteriormente desempeñó esa misma Cátedra en la Universidad de Salamanca (1986-2011). Doctora Honoris Causa por la Universidad de Córdoba (República Argentina). Obtuvo una de las primeras "Cátedra Jean Monnet" de Derecho de la UE en España (1991); miembro del Comité de 7 Personalidades para asesorar a la Comisión Europea en la reforma del Tratado de Maastricht (1996-1998).

# Europa como poder global



## JACOBO POMBO

Es el Presidente del Global Youth Leadership Forum, el principal foro mundial de debate intergeneracional. Ha sido delegado del Gobierno de España en el G20 sectorial de Juventud en Australia (2014). Además, ha ejercido como Director de Proyectos, Patrocinio e Internacionalización de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo del Ministerio de Educación, Cultura y Deportes del Gobierno de España.



## ÁUREA MOLTÓ

Áurea Moltó es directora de la Revista Política Exterior y de [politicaexterior.com](http://politicaexterior.com). Es miembro del Consejo Científico del Real Instituto Elcano y del comité de dirección de Transparencia Internacional España. Es también ASPEN-España fellow. Ha trabajado como asesora en la Secretaría de Estado de la España Global, Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.



## MARIOLA URREA

Profesora Titular de Derecho Internacional Público y Derecho de la Unión Europea en la Universidad de La Rioja. Doctora en Derecho, Diplomada en Altos Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN), en Finanzas Sostenibles y en Criterios ESG (Analistas Financieros Internacionales).. Colabora como analista política en el Programa Hoy por Hoy (Cadena SER) y publica periódicamente en El País.

# Construyendo el modelo social europeo



## FERNANDO VALLESPÍN

Catedrático de Ciencia Política en la Universidad Autónoma de Madrid, universidad en la que ha ejercido casi toda su carrera académica, y donde ha ocupado cargos como el de Vicerrector de Cultura, la Dirección del Departamento de Ciencia Política y del Centro de Teoría Política de dicha universidad. Ha sido becario posdoctoral Fulbright en la Universidad de Harvard, y profesor visitante en las de Frankfurt y Heidelberg, Veracruz y Malasia.



## MARÍA SOLANAS

Directora de Programas del Real Instituto Elcano. Licenciada en Sociología Política y en Ciencias de la Información por la Universidad Complutense de Madrid, ha desarrollado toda su trayectoria profesional en el ámbito de las relaciones internacionales, y en particular de la política exterior de España. Ha sido vocal asesora en el Departamento de Política Internacional y de Seguridad de la Presidencia del Gobierno (2004-2011).



## MÓNICA MELLE

Es profesora titular de Economía Financiera de la Universidad Complutense de Madrid desde 2005 y, actualmente, consejera de la Cámara de Cuentas de la Comunidad de Madrid. Es licenciada, actuaria de Seguros y doctora en Economía con Premio Extraordinario por la Universidad Complutense de Madrid en 1996. Pertenece a Economistas frente a la crisis.

# Profundizar la democracia europea



**ANTONIO  
LÓPEZ ISTÚRIZ**

Eurodiputado. Licenciado en Derecho. Diplomado en Ciencias Económicas - San Pablo CEU. Posgraduado en Liderazgo para la Gestión Pública - IESE. Asesor del Área de Internacional de Nuevas Generaciones del Partido Popular (PP). Coordinador de Educación y Cultura del Partido Popular (PP) de la Comunidad de Madrid. Miembro del Comité Ejecutivo del Partido Popular (PP).



**CARLOS  
CARNERO**

Diploma de Gestión Estratégica y Liderazgo Social, IESE Business School. Diplomado Universitario en Turismo, Universidad Oberta de Catalunya. Diputado europeo de 1994 a 2009. Ha sido Embajador de España en Misión Especial para proyectos en el marco de la integración europea y miembro del Consejo Asesor de Asuntos Europeos de la Comunidad de Madrid. Diputado en la Asamblea de Madrid.



**PILAR  
VELASCO**

Periodista, ha trabajado durante más de una década en las áreas de investigación y tribunales de los servicios informativos de la Cadena Ser. Actualmente colabora en programas de actualidad en TVE y Telemadrid, y en el digital El Nacional.cat, entre otros. Es autora de dos libros: "Jóvenes, aunque sobradamente cabreados" (Ed. B) y "No nos representan" (Planeta). Es directora del digital "Demócrata".

# UNA VISIÓN ESPAÑOLA DEL FUTURO DE EUROPA